

RENAISSANCE DE FLURY

Décembre 2011

celle des écrits du P. Chapelle lui-même). On remarquera la place centrale des Exercices de saint Ignace dans cette pensée et cette pédagogie qui ont aussi un grand souci d'unification de toutes les dimensions de la personne humaine et de l'apport des grandes philosophies. P. Marie

A. Begasse de Dhaem, *Théologie de la filiation et universalité du salut. L'anthropologie théologique de Joseph Wresinski*. Cerf, 628 p., 46 €. (Cogitatio Fidei 277).

Le Quart-Monde et la théologie ? Quelle théologie ? C'est le grand effort de l'A. qui doit d'abord vérifier ses sources à travers les notes, les écrits, les exposés transcrits du P. Joseph. Puis, ayant éclairé le problème critique, il aborde le cœur de la pensée du Père, ce qui l'a soutenu à travers sa vie si rude parfois : l'expérience de la filiation, qui est le vrai salut de l'homme. Enfin la vaste bibliographie n'est pas le moindre intérêt de cet essai remarquable et qui ouvre un chantier neuf.

× **Ph-M. Margelidon, o.p.**, *Les Christologies de l'Assumptus Homo et les Christologies du Verbe incarné au XX^e siècle. Les enjeux d'un débat christologique (1927-1960)*. Parole et Silence, 2011, 820 p., 39 €. (bibliothèque de la Revue Thomiste).

Un gros livre... qui cherche à éclairer la christologie, qui est le Christ ?, en partant d'une formulation ancienne, reprise de nos jours et qu'il examine à travers les différents auteurs qui ont cherché à l'exprimer et à la discuter. Une œuvre d'historien de la pensée et de théologien thomiste. C'est très solide, très détaillé, et finalement assez clair. Mais, il faut bien le dire, difficile à aborder par un non-initié au langage et aux techniques propres de la théologie. Pourtant beaucoup de richesses y sont cachées pour tous les chrétiens.

témoins

J. Doré, *A cause de Jésus !, pourquoi je suis demeuré chrétien et resté catholique*. Plon, 2011, 376 p., 22 €.

L'ancien archevêque de Strasbourg est aussi un sulpicien, théologien respecté, et plus encore un homme aux limites de toutes les inquiétudes de nos contemporains. C'est ce qui fait l'immense intérêt de ce livre, vivant, allègre, où il retrace sa vie depuis son enfance paysanne, ses séminaires, l'Algérie, la théologie et l'enseignement, jusqu'à la Catho de Paris, les éditions, l'épiscopat, c'est toute la vie de la communauté chrétienne, de l'Église, avec ses difficultés et ses petites choses, qui apparaît au travers de la vie d'un homme. Les cinq derniers chapitres concernent la situation actuelle, une vue de foi qui est pour tous. Lisez.